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Présences 

• Membres CPA présents (9 sur 16)  
Benjamin Ancion, Christine Deom, Damien Mahy, Florence De Causmaecker, Guillaume Fastré, 
Julien Delfosse, Maureen Dervaux, Pierre Lhoas, Thibault Fiasse 

• Excusés (7 sur 16)  
Arnaud Deflorenne, Catherine Wathelet, Christine Corbiau, Françoise Ansay, Frédéric Mestach, 
Geoffrey Floymont, Valérie Grandjean 
 

• Cellule coordination et facilitation : Adeline Léonet 

Objectifs de la rencontre 

Au carrefour de nombreux travaux, les objectifs de notre rencontre sont :  

• Le suivi des chantiers 

• La suite à donner  

Slides disponibles ici   

https://www.tiges-chavees.be/wp-content/uploads/2024/02/C2R3-Slides-Fevrier-2024.pdf
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Contenu de la séance 

1. Accueil & partage émotion face à l’actualité   

 Les bonnes nouvelles 

Sécurisation financière des CPA : financements confirmé et validé par le gouvernement wallon le 15 

décembre pour sécuriser les CPA jusque mi 2025. Par ailleurs un travail est amorcé en vue d’étudier la 

possibilité d’une reconnaissance officielle des CPA qui serait alors financé de manière structurelle. 

Communiqué de presse Food Wallonia : mise en œuvre de nouveaux projets concrets pour un 

système alimentaire plus durable 

 Rappels des 4 rôles du CPA 

➢ Espace de dialogue : interconnaissance, compréhension profonde du système, mise en 

réseau, diffusion et partage d’infos, décloisonnement 

➢ Espace de coordination : mise en liens et complémentarités des projets ; vue systémique 

➢ Force d’action : co-construction de solutions, incubateurs d’idées, formulation de 

programmes, mise en place d’actions 

➢ Force d’orientation : co-construction d’avis collectifs, recommandations, porte-parole des 

acteurs de l’alimentation durable du territoire, élaboration d’une stratégie territoriale, relais 

entre acteurs et autorités (locales et régionales), évaluation de l’action globale et force de 

proposition 

 Chantiers en lien avec les 4 rôles 

En bleu, les chantiers terminés et en noir, en cours. 

 

 Actualité « La colère des agriculteurs  » : tour de parole 

https://tellier.wallonie.be/home/presse--actualites/communiques-de-presse/presses/food-wallonia--mise-en-oeuvre-de-nouveaux-projets-concrets-pour-un-systeme-alimentaire-plus-durable.html
https://tellier.wallonie.be/home/presse--actualites/communiques-de-presse/presses/food-wallonia--mise-en-oeuvre-de-nouveaux-projets-concrets-pour-un-systeme-alimentaire-plus-durable.html
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Le CPA a choisi de ne pas entamer un dialogue à ce sujet à stade avec les émotions encore trop 

présentes et l’approche des élections car cela peut être un « cocktail » de polarisation non constructif. 

Par contre, un temps a été pris afin de permettre à chacun des membres de déposer leurs émotions 

face à cette crise actuelle sans entamer de dialogue.   

- « Qu'est-ce que la crise des agriculteurs évoque chez toi ? » 

- « Quels impacts la crise des agriculteurs a eu pour toi (au travail, ou autres ? » 

- « Dans quel état d'esprit arrives-tu aujourd’hui ? Comment l'actualité impacte cet état d’esprit 

? » 

Ils ont été invités à intégrer ces émotions dans les travaux de la séance. 

Voici quelques mots-clés des émotions partagées :  

« Impuissance face à la souffrance pour un proche dans le métier avec idées noires» ; « Espoir, 

évolution et prise de conscience » ; « Espoir du côté rassembleur, tout le monde est sorti peu importe le 

type de pratiques agricoles » ; « Espoir avec la possibilité de créer un discours commun » ; « Frustration 

de ne pas savoir comment aider » ; « Crainte de l’effet retombée comme Covid » (3) ; « Colère envers 

les supermarchés et les centrales d’achat » ; « Peur du gaspillage des denrées » « Content, ça bouge » ; 

« Pas de compassion pour les agriculteurs dans la rue, leur choix du système perfusé aux subventions, 

plus des indépendants » ; «  Pas en colère car à chacun de devenir autonome et indépendant » ; 

« Perdu car manque de compréhension du fond du problème et du système, PAC obscure » ; « Content 

de voir le local au centre des discussions » ; « Beaucoup de peurs pour nos jeunes, comment les guider 

entre réalisme et leur permettre de rêver ? » (2), « Espoir de voir les jeunes se battre et qu’ils y croient 

encore »(2) ; « Tiraillé et vis très mal cette situation » ; « Déçu du manque de revendications 

structurées à la base du mouvement » ; « Désenchanté du bilan de la manifestation : les 4% jachères et 

autres mesures environnementales » ; « Retour en arrière de certaines mesures longues à construire, 

on tourne en rond » ; « Pessimiste, cela risque de servir encore les plus gros car même vision proposée 

peu importe la taille et le type de pratiques » ; « Désemparé, comment soutenir nos jeunes. Pas les 

moyens physiques, humains et financiers pour les soutenir dans leur choix ? » ; « Il faut se battre, pas le 

choix » ; « Détresse et tristesse pour nos jeunes » ; « Mal vécu politiquement » « Compréhension de la 

révolte mais pas les décisions :0,50€ Colruyt, recul des mesures environnementales » ; « Colère que les 

mesures proposées maintiennent le même système : centrale d’achat toujours aux manettes pour fixer 

les prix ; et manque de vision sur l’autonomie des fermes » ; « Perdu dans le fouille de messages » ; 

« Pessimiste et frustré, dans un an, on sera toujours au même point vu que pas de changement profond 

du système » ; « Frustré qu’on se trompe de cible » 

En résumé, les éléments principaux qui ressortent :  

- Espoir VS pessimisme et déception ;  

- Crainte pour nos jeunes  

- Crainte effet retombée post covid  

- Besoin de comprendre plus profondément 
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Afin de permettre une compréhension plus profonde au CPA, il a été proposé de prévoir un moment 

hors plénière pour les membres qui le souhaitent. Cette rencontre aura pour objectif de comprendre 

en profondeur la colère, les enjeux, les tenants et aboutissants en écoutant certains témoignages avec 

une séance de question-réponse. Des personnes ressources seront invitées. Quelques idées ont été 

partagées en séance : Professeur Baré, Professeur de la PAC à Saint Quentin, Maxime Albanese 

éleveur et chargé de mission agriculture, un des intervenants de l’évènement « Coûts cachés de 

l’alimentation ? On met les pieds dans l’plat ! » de Manger Demain… Un point d’attention a été 

demandé de choisir des personnes le plus neutre possible et d’entamer un échange constructif et non 

un débat polarisant. Pourquoi ne pas essayer ensuite de faire ensemble l’exercice de l’iceberg lié à cet 

évènement. 

 

Actions coordination  

Proposer une date et des intervenants aux membres  

  

2. Espace de dialogue : suivi des chantiers  

 Atelier communal 

(Slide 13 à 15) 

Actuellement, 8 réponses des communes à l’invitation de la rencontre du 23/02.  

Commune Elus (4) Administration (4) 

Assesse / Employé CPAS 

Ciney Echevine enseignement Employé CPAS 

Gesves Echevine alimentation, 
environnement 

Coordinatrice PCS 

Hamois Echevine agriculture 
Présidente CPA (même personne) 

/ 

Havelange Président CPAS Employé CPAS 

Ohey / / 

  

 

Echanges & Discussions  

Certains membres sont déçus de la sous représentation de Ohey et Assesse. Il est 
aussi noté que les intérêts actuels sont plus marqués du côté des CPAS. Peu de 
représentation de l‘enseignement (pour les cantines), aménagement du territoire 
(foncier agricole publique par exemple) et de l’environnement / climat (Pollec …).  
Certains souhaitent que déjà très positif pour un premier contact et imaginer les 
possibles avec nos communes. Tout est à construire. 
 

 

https://www.mangerdemain.be/events/evenement-annuel-green-deal-cantines-durables-couts-caches-de-lalimentation-on-met-les-pieds-dans-lplat/
https://www.mangerdemain.be/events/evenement-annuel-green-deal-cantines-durables-couts-caches-de-lalimentation-on-met-les-pieds-dans-lplat/
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CPA 

Actions membres du CPA 

Pierre souhaite rejoindre la rencontre.  
⇒ Présence de Christine C, Damien, Guillaume, Pierre, Maureen, Thibaut  

⇒ Présence Adeline et Valérie pour GAL 

Damien rejoint Adeline pour la préparation plus détaillée de la rencontre 

 Rencontre des jeunes agro de Saint Quentin (Bac 3)  

(Slide 16-18) 

Thibaut et Joséphine ont rencontré le Bac 3 (option technique et gestion agricole) de Saint Quentin le 

18 décembre pendant 1h30 durant un de leur cours. 

La rencontre a débuté par une présentation pour expliquer les rôles et les travaux du CPA et son 

réseau wallon. Ils ont ensuite travaillé sur 3 ateliers (1) Hiérarchiser les 18 leviers d’action proposés 

par le CPA Cœur de Condroz, (2) Identifier des actions souhaitées comme prioritaires et (3) Identifier 2 

actions à mener par l’école ou les élèves 

Voici les résultats des ateliers : 

1. Hiérarchisation des 18 leviers d’actions 

Niveau 1 

B5 - Préserver les fermes et les terres agricoles 

B6 - Faciliter l’accès au foncier agricole 

Niveau 2 

C3. Evaluer la résilience alimentaire du territoire 

B7. Favoriser l’autonomie technique et 
énergétique des fermes  

B2. relocaliser les filières agroalimentaires 

B4. Accompagner les acteurs vers des pratiques 
agricoles durable 

Niveau 3 

A2. Améliorer l’accès à l’alimentation durable à 
tous 

A4. Promouvoir un régime alimentaire durable 

A6. Stimuler la demande en produits locaux 

B8. Sensibiliser au monde agricole 

B1. Revaloriser les métiers de l’alimentation 

A3. Développer la rencontre de l’offre et de la 
demande en circuit-court. 

Niveau 4 

C2. Renforcer la gouvernance du système 
alimentaire sur le territoire 

A5. Lutter contre le gaspillage 

B3. Diversifier l’offre (sur le territoire et au sein 
des fermes) 

C1. Développer l’identité et la culture 
alimentaire territoriale 

C4. Renforcer la cohésion sociale et fédérer les 
acteurs 

A1. Faciliter l’approvisionnement de la 
restauration en produits locaux 
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Explication de la priorisation par les étudiants : 

Niveau 1 : La porte d’entrée pour une transition doit prend pour point de départ la production de bien 

alimentaire et par conséquent l’unité “ferme”. L’idée est de partir de la base. Il faut conserver les 

premiers facteurs de production que sont la terre et les unités de production alimentaire. Le foncier 

est le principal outil de production. Ils se doit de faire l’objet d’une politique assurant l’accès aux 

jeunes agriculteurs (issu ou non du milieu agricole). 

Niveau 2 : L’évaluation de la résilience est considérée comme une étape nécessairement préliminaire 

pour anticiper et orienter les actions à réaliser sur le territoire en vue de faire évoluer les pratiques et 

orienter la production à écouler sur le territoire. On se doit tout d’abord de comprendre ce qui est 

produit, consommé, etc. Concernant l’autonomie énergétique (à la base du fonctionnement des 

fermes et qui fait l’objet d’un grand enjeu actuellement), on se doit d’assurer cette dimension 

d'énergie verte et durable pour assurer le fonctionnement des fermes à venir. Les deux autres 

objectifs sont vu comme des indispensables dans une perspective de transition vers une alimentation 

plus durable. 

Niveau 4 : L’ensemble des derniers axes stratégiques ont été relayés en dernier, en raison du fit qu’ils 

semblent des axes très “large” (i.e. lutter contre le gaspillage), difficilement discernable et pour 

lesquels il semble compliquer de concrétiser ses perspectives par des actions concrètes et formulable 

dans le cadre de cet exercice. 

2. Identification des actions souhaitées comme prioritaires 

B5 - Limitation de l’expansion de l’habitat (politique, cadre d’aménagement du territoire), politique de 

densification de l’habitat - lutte contre l’expansion du zoning de Ciney (STOP zoning Ciney).  

B6 - Mise en place d’un système de SAFER à l’instar de nos voisins français (politique de régulation du 

foncier agricole par l’état) - mise en priorité des terres pour l’installation et les jeunes agriculteurs. 

B7 - Favoriser l’auto-construction via la formation (soudure -électromécanique)  

B2 - Soutien à l’installation de maraichers dans la commune orienté vers le circuit court. 

3. Identifier 2 actions à mener par l’école ou les élèves 

C3 : proposition de TFE visant à établir un diagnostic pour mieux comprendre la résilience des 

alimentaire du territoire (évaluation des productions, etc.). Vision globale (belgique) au local (au 

niveau de chaque commune. 

B4 : après la formation, soutenir les jeunes diplômée en agronomie à s’orienter vers 

l’accompagnement des agriculteurs vers des pratiques durables (agroforesterie, agriculture de 

conservation). Cependant, il est probable que ce genre de métiers ne soit pas rentable en tant 

qu’indépendant (trop peu de demande pour ce type de service). Cela nécessiterait de promouvoir des 

emplois rémunérés par le public pour assurer cette fonction. 
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Echanges & Discussions  

Thibaut pense qu’il serait aussi intéressant de faire le même exercice avec les autres 
orientations de Saint Quentin (environnement, agro environnemental) et a proposé 
à EPASC (école agronomie en secondaire) pour aussi inclure cet atelier durant un de 
leur cours. 
 
Guillaume souligne le besoin de conseillers indépendants et que ces services se 
développent et sont payants. Il manque d’étude et d’accès à l’information sur les 
pratiques telles que l’ACS, agroforesterie. Les fermiers doivent souvent 
expérimenter à leur niveau avec les risques que cela engendre. 
 
Certains membres indiquent qu’ils seraient intéressants de faire cet exercice  

- avec un public moins informé et averti 
- avec un graduat en gestion hotellière (Namur ? Providence ?, Saint Quentin 

,) 
Julien mentionne l’idée de créer un master class de 2 demi-journées dans les 
programmes de l’école (école agro et/ou secondaire générale …). Ce cursus pourrait 
expliquer le paysage wallon (CPA et Co), sensibilisation aux enjeux de manière 
systémique et transverse. 
Florence indique que la ferme du bois du Bocq développe des outils pédagogiques 
pour le maternel et le primaire via le financement goûts et couleurs d’ici. Les 
premières versions étaient pour sensibiliser à l’origine des aliments. Sa nouvelle 
version intègre des jeux de rôles destiné aux 5 et 6e primaire sur « D’où vient 
l’aliment que je vais manger ». Il serait intéressant de regrouper les outils 
pédagogiques (valisette) destiné aux différents types e publics. 
Ne pas négliger que les enfants sont des vecteurs de sensibilisation. 

 

 

  

Qu’attendent les jeunes comme suite à cette rencontre ? 

L’agenda n’était pas le plus approprié pour leur permettre de se poser la question. 

La rencontre était suivie des examens, des congés et ensuite de leur stage. 

 

 Réseau de l’HoReCa  

(Slide 19) 

Suite à une sollicitation de Chez Bibi pour signaler le malaise de l’HoReCa (série d’arrêts et de faillites), 

il était question d’organiser en partenariat avec le tiers lieux une rencontre avec l’HoReCa désireux de 

partager à ce sujet. Vu les priorités actuelles de Chez Bibi, cela est postposé mais l’intérêt est toujours 

là. 

Durant la semaine précédant et suivant le festival Nourrir le Cœur de Condroz (18 et 19 mai), l’HoReCa 

du territoire sera invité à proposer au sein de leur menu un plat du concours recette et/ou un plat 

réalisé uniquement avec des produits du territoire en mettant en lumière les producteurs de chaque 
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ingrédient. En échange, le menu de l’HoReCa participant sera mis à l’honneur dans la communication 

du festival. 

 

  

N'est pas hypocrites de laisser participer des restaurants n’utilisant jamais de 

produits locaux hors de cette invitation ? 

Comment exclure un participant ? N’est-ce pas une manière de sensibiliser justement 

des établissements non encore touchés ? 

Pourrions-nous avoir une carte comme réalisée comme la FJA de Dinant qui met en 

avant les producteurs avec leurs heures d’ouverture ? 

Sur notre territoire, c’est le rôle de MonCondroz.be. Nous pourrions profiter du 

festival pour rappeler aux producteurs de mettre leurs infos à jour et recommuniquer 

sur cette cartographie. Lucas du GAL avait fait un gros travail pour permettre un filtre 

par type d’aliment (fruit, légume, viande …). 

En mars, la nouvelle plateforme de l’APAQ-W sera aussi dispo jecliquelocal. 

 Learning journey – « Colère des agriculteurs » 

(Slide 20) 

Proposition d’une séance hors plénière pour comprendre plus en profondeur la colère, les enjeux, les 

tenants et aboutissants en écoutant certains témoignages avec une séance de question-réponse 

3. Force d’orientation  : suivi des chantiers 

 Communication stratégie 

En attente. Les documents officiels sont encore en cours de rédaction. Adeline doit trouver du temps 

pour les terminer.  

Le CPA sera aussi communiqué vie les nouveaux supports de communication du parc naturel. En 

attente de la nouvelle structure. 

 Exception alimentaire dans les marchés publics  

(Slide 26 et 27) 

2 membres du CPA Cœur de Condroz (Damien et Julien) ont participé au groupe de travail transversal 

porté par le juriste de Manger Demain. En 2022, le CPA avait été co signataire de la pétition pour 

permettre le local au sein des marchés publics alimentaires. En effet, la législation Européenne prône 

la libre concurrence et la notion géographique est considéré comme discriminatoire. 

Plus d’informations sur https://www.mangerdemain.be/exception-alimentaire-wallonie/ 

A noter que durant les différentes étapes de travail, l’expression « cadre rénové de la commande 

publique » a été préférée à celle d’« exception alimentaire ». 

https://www.mangerdemain.be/exception-alimentaire-wallonie/
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Depuis, ce groupe de travail a bien évolué en incluant d’autres échelles. En 2023, réflexion conjointe 

avec la ville de Bruxelles, ensuite avec la France pour terminer avec la mobilisation d’un réseau 

Européen pour porter une seule voix face à l’Europe avec le lancement d’un plaidoyer lors du sommet 

européen pour le climat en février 2024.  

 

Quelques exemples inspirants :  

- Ville de Montpellier où ils arrivent à inclure 90% de local au sein des marchés publics 

- Ville de Mont-Sartoux où le maraîchage dépend de la commune avec des maraîchers salariés 

pour alimenter les collectivités. 

- Loi Egalim en France qui demande 80% de local et 20% de bio au sein des marchés publics 

mais la France rencontre beaucoup de difficultés avec l’incohérence avec les règles 

Européenne (libre concurrence et non discrimination géographique) 

Le GT travaille sur 3 axes : 

- Aider à redéfinir l’alimentation de manière globale en incluant les externalités 

(environnementales, sociales, santé …) 

- Permettre d’appliquer les lois d’énergie qui ont permis la relocalisation durant la crise 

énergétique à la thématique de l’alimentation 

- Permettre 50% d’achats libres de concurrence Européenne mais avec des obligations 

environnementales. 

Paris porte beaucoup le projet pour relocaliser sa ceinture et a pas mal de poids. Il a été décidé de 

porter une seule même voix et remonter le paquebot qui aura plus de poids que la petite Wallonie. 

Une fois l’Europe assouplie, chacun pourra repartir avec ses spécificités qui lui sont propres. Mais il 

faut d’abord lever ce verrou. 

- Une déclaration commune est proposée comme plaidoyer. Toute personne morale, réseau 

d’acteurs, autorité politique, association ou une fédération, acteur économique, public ou 

privé engagé sur ces questions seront invités à signer afin d’avoir plus de poids 

- Une campagne à l’échelle européenne sera bientôt lancée : Buy Better Food  

Quel rôle le CPA Cœur de Condroz veut jouer dans cette suite ? 

- Signer la déclaration commune ? 

- Communiquer et relayer la campagne ? 

https://www.mangerdemain.be/wp-content/uploads/2024/02/COMMANDE-PUBLIQUE-RENOVEE-8-FEV-2024.pdf
https://buybetterfood.eu/
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- Quel est son rôle vis-à-vis de nos communes ? 

 

Echanges & Discussions  

Damien signale qu’il sera probablement attendu des CPA i.e. des acteurs de terrain 
à garder un œil et amener l’expertise de terrain lors de certaines réflexions 
Avant de signer, les membres du CPA souhaitent avoir le temps de lire la 
déclaration commune et souhaite que ce soit soumis à l’ensemble du CPA (avec les 
absents du jour). Ensuite, les membres seront invités à répondre s’ils sont ok, non 
mais ils peuvent vivre avec (pas bloquant pour la majorité) ou un NON bloquant 
avec justification.  
Plusieurs membres expriment le fait que ce soit important de relayer a-à nos 
communes. Pourquoi pas durant notre prochain atelier communal pour une 
première ébauche. 
Le CPA souhaite jouer un rôle pour informer et outiller nos communes.  
 

 

 

Actions coordination  

Envoyer la déclaration commune et inviter les membres à répondre au sondage 

pour se prononcer.   

 

 Mémorandum CPA 

(Slide 28-29) 

Différents mémorandums sont en création au niveau de l’alimentation : FIAN, Collectif 5C, Manger 

Demain, Collège wallon alimentation durable (~CPA régional), certains CPA (Liège, Namur, …)  … 

La majorité de ces mémorandums sont adressés au niveau régional ou Européen.  

Le CPA Cœur de Condroz a mentionné à plusieurs reprises de ne pas encore être légitime pour 

adresser un mémorandum à nos autorités locales. Le plus important pour les membres est de 

permettre un partenariat et des échanges fluides de confiance. 

Afin d’être exemplaire et en phase avec les demandes exprimées par les autres CPA, CWAD et Manger 

Demain, les coordinateurs des CPA wallons ont exprimé l’idée de réaliser un mémorandum conjoint 

des CPA wallons adressé à l’échelle locale, à l’ensemble des communes wallonnes sans cibler une 

commune ou l’autre. Il s’agirait donc d’un mémorandum adressé par l’ensemble des CPAs wallons à 

l’ensemble des communes wallonnes avec pour échéance juin 2024. L’ensemble du réseau souhaite 

ajouter de la cohérence sans ajouter une couche à la lasagne. 

Le contenu serait articulé sur base du mémorandum du CwAD et Manger Demain. Il se voudrait assez 

court et complémentaire ! Il défendra la pertinence et l’importance des CPAs locaux et invitera les 

autorités communales à s’emparer de la question de l’alimentation 
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Le CPA Cœur de Condroz peut rejoindre ce consortium s’il le souhaite. L’ensemble des membres des 

CPA de ce consortium seront invités à valider (ou non) le texte. La rédaction sera réalisée par un 

nouveau GT incluant les coordinateurs des CPA intéressés et les membres qui souhaitent y participer.  

Quelle est la position du CPA Cœur de Condroz ? 

 

Echanges & Discussions  

Le mode consortium est intéressant. 
Maureen est intéressée de rejoindre le groupe de corédaction. A priori, ils sont ok 
(selon le contenu) mais veulent être certains d’être bien au courant et dans la 
boucle.  
Quid des personnes absentes ? 
 

 

 

Actions coordination  

Inviter les membres à répondre au sondage pour se prononcer sur le principe : 

ok, non mais ils peuvent vivre avec (non bloquant) ou un NON bloquant avec 

justification. 

Si ok, il reste conditionné à la validation du texte final. 

 

4. Force d’action  : suivi des chantiers  

 Festival Nourrir le Cœur de Condroz  

(Slide 33 à 36) 

Le groupe de travail Festival s’est réuni le 2 février et a commencé à avancer sur le sujet. Ils se 

réunissent à nouveau le 21/02. Une invitation sera envoyée cette semaine à différents acteurs du 

territoire pour le proposer un partenariat comme pour les éditions 2022 et 2023. Une rencontre avec 

les partenaires intéressés est prévue le 12 mars 

Budget 

- Un dossier a été déposé à la province La réponse est prévue en mars 

- Micro-budget GAL possible 

- Soutien et support com de l’asbl Arsenic2 (association de sensibilisation à la transition et 

alimentation via l’art et la culture avec Nourrir ma commune, Les champs des possibles, Cultures en 

transitions, etc.)  

  

Communication :  

- Visuel en cours avec l’aide d’Arsenic (mix des affiches de l’année passée et l’affiche générale de 

Nourrir ma commune) 
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- Site et page Facebook nourrir-le-cœur-de-condroz 

- Communication à adapter selon le budget 

Evènements & outils disponibles :  

- Appel aux partenaires comme édition 2022 et 2023 pour porter leur évènement (charte) 

- Samedi et dimanche sur 2 pôles avec repas le dimanche (Cocoricool) 

- Implication de l’HoReCa du territoire pour écho concours recette ou plats de produits locaux 

- Bibliothèques communales : mise en avant livres en lien, grainothèque, … 

A l’étude :  

- Lien avec portes ouverts EPASC et inauguration bâtiment HEPN… 

- Jeunes : concours dessin (maternelle), concours collation saine (primaire), proposition de 

promotion originale des produits locaux sur les réseaux (ados) 

- Expo « Cultures en transitions » à l’espace cool à Ciney 

- Le parasol à paroles : micro-trottoir sur thématique choisie (photos et enregistrement) 

- Forme théâtrale courte « Précarité et alimentation » (vu des producteurs et des mangeurs 

- … 

 

Echanges & Discussions  

Déjà plusieurs partenaires ont manifesté leur intérêt avant même l’invitation. 
Pourquoi pas intégrer les école EPSIS Schaltin et la Providence vu la participation au 
concours recette.  
APAQ-W permet un petit financement de 500€ à 1000€ pour soutenir producteurs 
locaux si prévenu 3 mois à l’avance. 
Il serait pertinent d’offrir des moments pour communiquer et sensibiliser le public 
(carte des producteurs locaux, des enjeux …). 
 

 Participation évènements 

Le CPA est interpellé pour participer à des évènements locaux 

Le CPA souhaite-t-il participer à des évènements locaux ? Fait-il partie des missions du CPA ? Quelles 

sont les énergies au niveau des membres CPA ? Quelles ont les balises et le cadre à assurer ? Quels 

périmètres d’action ? Aide à l’évènement, relais communication, stand/ activité CPA, autres ? 

 

Echanges & Discussions  

Si on veut se faire connaître, oui c’est opportun. Soutenir les évènements qui sont 
déjà en place est aussi important.  
Il serait intéressant de voir avec les autres CPA comment ils balisent cela ? 
Il y a probablement un lien à faire avec Cocoricool qui a pour mission ce genre de 
soutien (aide à la visibilité des producteurs locaux). 
Être présent est différent de faire à la place. Le rôle du CPA serait d’être présent 
pour donner de la visibilité de leur rôle et leur travail.  
Faire attention à la neutralité. 
 
Il serait alors temps de réfléchir à une identité visuelle. 
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5. Force de coordination : suivi des chantiers 

Veille des projets naissants sur le territoire 

Rédaction des documents officiels 

Réseaux CPA wallons (coordination) 

 

6. Table ronde de clôture (suite et retours)  

 
Durant la table de clôture :  
 
Les (+) : toucher les jeunes, émotion, dynamique du groupe, le suivi, la bonne énergie, la bienveillance, 
dynamique, le groupe, l’avancement des chantiers, la possibilité de comprendre mieux les dessous de 
la PAC, enrichissement personnel et répercuté dans mon travail. 
 
Les (-) : frustration du manque de temps pour les travaux, souhaiterait aller plus vite,  

 

Journal du CPA 

1. Devoirs des membres CPA  

- Validation du compte-rendu avant publication (sans retour après une semaine, il sera 

considéré comme validé) 

- Se manifester pour l’un ou l’autre chantier si envie d’y participer 

2. Prochaine Rencontre & Calendrier  

Les prochaines rencontres CPA sont : 

- R4 : mardi 9 avril 

- R5 : mardi 11 juin 

3. Evènements 

Les évènements susceptibles de vous intéresser sont disponible sur notre espace privé.  N’hésitez pas 

à communiquer vos évènements pour les partager au groupe. 

4. Actualités 

Les actualités susceptibles de vous intéresser sont disponible sur notre espace privé.  N’hésitez pas à 

communiquer les actualités qui vous semblent pertinentes pour les partager au groupe. 

 

 

 

https://tigeschavees.sharepoint.com/sites/ConseildePolitiqueAlimentaireCoeurdeCondroz/SitePages/Festival.aspx?
https://tigeschavees.sharepoint.com/sites/ConseildePolitiqueAlimentaireCoeurdeCondroz/SitePages/Festival.aspx?
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5. Vue d’ensemble des chantiers  

 


